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Résumé du projet en Français : 
Les interféromètres atomiques basés sur des transitions à deux photons ont atteint un niveau de performances et
de maturité, qui a permis leur transfert dans l’industrie et le développement d’instruments commerciaux, et qui
leur  ouvre de nombreux champs d’applications :  navigation,  prospection,  métrologie fondamentale,  physique
fondamentale, détection d’ondes gravitationnelles … Cependant, les limites ultimes de ces instruments n’ont pas
encore été atteintes, et une marge significative d’amélioration est encore possible, en particulier en utilisant de
nouveaux schémas d’interféromètre basés sur des transitions multi-photoniques, qui permettent d’augmenter
drastiquement la séparation spatiale entre les bras et donc la sensibilité intrinsèque des capteurs. L’objectif de ce
projet  est  d’implémenter  et  d’étudier  les  bénéfices  de  ces  techniques  dans  un  dispositif  à  l’état  de  l’art,  le
dispositif du gravimètre atomique du SYRTE.

Abstract in English: 
Atom interferometers based on two photon transitions have reached a level of performances and maturity, which
allowed for their transfer to the industry and the development of commercial sensors, and which opens to them
various fields of applications: navigation, natural resources survey, fundamental metrology, fundamental physics,
detection of gravitational  waves … Yet,  the ultimate limits  of  these instruments have not been reached, and
significant  improvements  are  still  possible,  in  particular  by  using  new  interferometer  schemes  based  on
multiphoton  transitions,  which  allow  to  increase  drastically  the  separation  between  the  arms  of  the
interferometer and thus the intrinsic sensitivity of the interferometer. The aim of this project is to implement and
study the benefits of these technics in a state of the art instrument, the cold atom gravimeter at SYRTE.

Résultats marquants : 
Nous n’avons pas réussi à financer le développement du système laser nécessaire pour accomplir le projet. Mais
l’apport  de  Bing  Cheng  comme  post-doctorant  sur  l’expérience  du  gravimètre  a  été  très  important,  et  de
nombreux résultats ont été obtenus pendant son séjour, qui a été prolongé d’une année supplémentaire à l’aide
d’autres ressources contractuelles.
Les résultats obtenus portent sur la mise en évidence et la caractérisation de nouveaux effets systématiques dans
le gravimètre, lié aux défauts de symétrie dans la distribution en vitesse des atomes et dans la fonction de réponse
de l’instrument,  aux déplacements lumineux, à la  vitesse finie de la  vitesse de la  lumière et  à des effets de
piégeage cohérent de population.

Highlights:
The funding of the laser system which was required for the project could not be obtained. But the contribution of
Bing Cheng as a postdoctoral researcher has been very important, and numerous results were obtained during his
stay, which was extended by one year with other contractual resources.
The results obtained deal with the demonstration and precise characterization of new systematic effects in the
gravimeter,  related to symmetry  defects  in  the velocity  distribution of  the  atoms and in  the interferometer
response function, to light shifts and to coherent population trapping effects.
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